

Zeitschrift: Actio : un magazine pour l'aide à la vie
Herausgeber: La Croix-Rouge Suisse
Band: 94 (1985)
Heft: 9

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOMMAIRE

- 3** En bref
- 5** Analphabétisme sanitaire
Editorial de Béatrice Wyssa
- 6** Assemblée générale de la Ligue
Agenda
- 7** Le silence est-il d'or?
Pour et contre
- 8** Faut-il avoir peur des transfusions de sang?
SIDA: le nouveau cavalier de l'Apocalypse
- 10** Dernier refuge à Genève
Programme «Handicap»: la section de Genève accueille un jeune Vietnamiens
- 12** La santé n'est pas l'absence de maladie
Beat Roos, directeur de l'Office fédéral de la santé publique
- 14** Santé pour tous en l'an 2000
Une stratégie de santé lancée par l'OMS
- 16** Il ne suffit pas d'avoir pitié
200 jeunes participent aux Camps Carrefour
- 18** Connaissez-vous la CMSS?
Ce qu'il faut en savoir
- 19** Un nuovo tipo di aiuto umanitario
Due allieve levatrici svizzere in Nicaragua
- 21** AIDS: tra paura e speranza
...dalla Svizzera italiana
- 24** Et la lumière fut
Des réfugiés afghans recouvrent la vue grâce à un hôpital ophtalmologique de la CRS
- 26** Les vingt ans de l'Institut Henry-Dunant
Le centre de recherche, formation et réflexion de et sur la Croix-Rouge
- 28** Grâce à vous
Spécial parrainage
- 30** Parez les grands froids!
A votre santé
- 31** Peindre «à contre-courant»
Portrait de l'artiste: Ernst Müller

ÉDITORIAL

Analphabétisme sanitaire

L'Humanité a en face d'elle un avenir: avenir formé, non seulement d'années qui se succèdent, mais d'états supérieurs à gagner par voie de conquête. *Pierre Teilhard de Chardin*

Ce n'est pas le propre des organisations humanitaires de tirer des plans sur la comète. Et pourtant, on aurait pu le croire le 12 septembre 1978 à Alma-Ata (URSS); l'OMS conviait les gouvernements du monde entier à adhérer dans la plus grande solennité à une stratégie aussi vaste qu'audacieuse: «Santé pour tous d'ici l'an 2000.» Premier témoignage des gouvernements devant l'Histoire de leur volonté d'améliorer la santé de leurs peuples dans un esprit de justice sociale.

Officiellement, ils ont reconnu que le fossé entre les riches et les pauvres de la santé n'allait que s'élargissant, source lui aussi de tensions, et que tout développement n'était réalisable qu'avec des hommes sains. Contribuer à la santé et au bien-être d'un peuple revient, indirectement, à promouvoir la paix. Tous ont donc décrété que la santé était un droit de l'homme.

Le grand pari, on s'en doute, ne consiste pas à rayer toute maladie du globe. La santé n'est plus l'absence de maladie, mais l'ensemble du bien-être physique, moral et social. Dès lors, il s'agit de convaincre tous les pays que la santé de leur Etat est liée à celle de leurs individus.

Vœu pie ou pieuse utopie? Le projet est ambitieux et son caractère universel à double tranchant. La Déclaration d'Alma-Ata est à la santé ce que la Déclaration universelle des droits de l'Homme est à la justice. Beaucoup s'y réfèrent, peu l'appliquent.

Mais les grandes stratégies sont nécessaires, elles font vivre le monde, même si les réalisations pratiques qu'elles impliquent s'essoufflent à suivre les espérances.

A cette heure où le compte à rebours a déjà commencé, l'analphabétisme sanitaire sévit encore largement tant dans le tiers monde qu'en Occident. En Suisse aussi. Mais la réflexion qui s'élabore et les nombreux projets qui reçoivent l'appui de gouvernements et d'organisations non gouvernementales telles que la Croix-Rouge forcent l'espoir qu'en l'an 2000, la santé sera un bien mieux partagé.

Béatrice Wyssa